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! ! ! ! !"#$年 %月 !&日，北京天安
门广场举行集会，传出首都郊区实
行农业合作化、市区实现全行业公
私合营的两大喜讯。%月 '(日，在
上海市公私合营大会上，上海市工
商联副主席荣毅仁和盛丕华一起，
代表全市私营工商业者向曹荻秋副
市长提交了上海市资本主义工商业
公私合营申请书。会后，上海各界十
余万人在人民广场集会，庆祝社会
主义改造顺利完成，全市有 &(万人
冒雨游行。此时荣毅仁的内心经历
了一次空前的历史性跨越，义无反
顾。继北京之后，全国大城市和 &(

多个中等城市，于 !月底全部实现
全行业的公私合营。公私合营后，申
新总管理处由荣毅仁任总经理，他
说“要把我国建成一个伟大、繁荣、
幸福的社会主义国家，这就是我现
在的‘志’”。

向劳动者过渡
!"&&年 !)月 !*日+),日，上

海市第一届人民代表大会第三次会
议在中苏友好大厦（今上海展览中
心）进行。
当时，荣毅仁是民建全国会务

推进委员会委员，上海市工商联筹
备委员会副主任委员。他在会上坦
陈心声：“我虽然是个资本家，但我
深深认识到剥削的可耻，决心接受
改造，最后放弃剥削。我确实感到是
和大家共同生活在一个和睦的大家
庭中间，我可以理直气壮地称呼大
家为同志，这并不仅仅是一个尊称，
而确实表达了我诚恳接受改造、走
社会主义道路的志愿。我所经营的
企业虽然已是合营了，但还需要不

断地进行改革改造，以至最后变为
全民所有。在这中间我所得的利润，
一定以投资企业、购买公债等方式
支援国家建设。我个人并愿意在群
众的监督之下，成为一个自食其力
的劳动公民，做一个真正的同志。”
在公私合营企业内部，公方与

私方的关系既是合作者，又是改造
者与被改造者。荣毅仁根据自己的
亲身经历，想到一个问题：经过社会
主义改造，阶级关系有了调整，工人
阶级和资产阶级的矛盾可否成为非
对抗性矛盾？可否用相应的方法来
解决呢？他反复思考后，在 %"&$年
$月召开的一届全国人民代表大会
三次会议上，提出上述想法和问题，
希望马列主义理论工作者、哲学社
会科学工作者给以理论上的指导。
在全国人大的一次小型会议上，他
还向毛泽东请教这一问题。毛泽东
风趣地说，你倒蛮会动脑子、提问题
的。这一问题提出后，引起不少争
论，有的报刊还开辟专栏进行讨论。

%"&$ 年 %) 月 %( 日全国工商
联在北京召开会员代表大会。会前，
毛主席在 %)月 &、*、-日花了三个
晚上，分别找部分代表谈话，也谈到
关于资本家及其代理人的工作安排
问题。毛主席说“工商业者不是国家
的负担，而是一笔财富，过去和现在
都起了积极作用。中国资产阶级在
经济上是现代化的，不是手工业的
……这一点工人不大了解，应该向
工人说清楚”。“对资本家要解决的
两个问题，一个是物质问题，一个是
思想问题。物质问题就是有职有权
的问题，有工资可拿，拿到工资能生
活。思想问题要资本家改造自己，发

挥他们的作用，不但使用老经验，而
且使得他们能够发展新经验。譬如
荣毅仁年纪轻轻的，这种人来日方
长，还可以学新的经验”。毛泽东的
这一谈话，使荣毅仁的工作岗位很
快出现了戏剧性的变化。

荣副市长
%"&$年 %)月 )-日.%"&*年 %

月 "日，上海市二届人民代表大会
第一次会议召开。
会议期间，陈毅同志从容走上

台为荣毅仁“助选”，他说：“毛主席
给了我一个特殊的任务，要我和上
海的同志们商量一下，请投荣毅仁
一票，把他选上副市长。”他诙谐地
说：“实不相瞒，他已是我的要好朋
友之一，我要以老共产党员的身份
为这位红色资本家竞选，因为他确
实既爱国又有本领，堪当重任；而且
凭他的特殊身份，在国内外资产阶
级中还能发挥我陈毅起不到的作用
哩。”他还举了一个实例，有位法国
大资本家访问中国时，指名要和荣
毅仁单独用英语会谈，事后这位客
人对陈毅说，谈得很开心。原来荣毅
仁告诉这位客人，荣家人生活仍然
很优裕，又不担心敲诈绑票，工作
的、读书的都感到有奔头，所以更想
为国家民族多做点事，也给荣家多
留下一点好名声。钞票再多，对荣家
来说也不过加上几个圈圈，实在没
啥意思了，倒宁愿把定息拿出来每
年替国家新开一爿纱厂。陈老总讲
到这里问大家：“你们说把荣毅仁选
上副市长该不该？”一席开心话使会
场顿时出现欢声笑语。随后，经过票
选，荣毅仁当选上海市副市长。

荣毅仁当时接受《解放日报》记
者采访，引用了陈云讲过的一句话
说：“从一个资本家转变到国家的公
务员，是一个很好的、唯一的道路。”
“人民政府的工作人员是人民的勤
务员，他们辛苦勤劳地为国家人民
服务，不计个人利害得失，这种忘我
的精神，我一定要经常用它来要求
自己，衡量自己。”“我相信我能够做
到守职尽责，努力做一个人民的勤
务员，不辜负人民对我的信任。”
当选上海市副市长后，荣毅仁

分管轻纺工业，与常务副市长曹荻
秋同志经常接触。

%"&-年“大跃进”的高潮期，上
海市委、市政府组织的万人检查团，
下基层进行全面大检查。总团长是
常务副市长曹荻秋，荣毅仁是副团
长之一，并兼任嘉定分团团长。在三
个月里，荣毅仁几乎跑遍了嘉定县，
察看生产情况。他在参观徐行乡大石
皮大队的棉花丰产田时，对写着“亩
产皮棉 %)((斤”的一块纸牌有疑问，
曾询问随行的张乡长：“%)((斤收得
到吗？”张乡长告诉他，按一株能有
)((多铃子，约可收籽棉 )斤推算，
一亩 /(((多株，约可得籽棉 $(((

斤，%((斤籽棉合 /(+,(斤皮棉，因
此可得 %)((斤皮棉。荣毅仁听后只
说了一句：“嗯，这样算倒也对。”回到
徐行后，他对张乡长说：“搞试验田，
高产是会有的，大面积推广恐怕会有
困难。”他向乡里提出个人看法：小面
积试验要积极，大面积推广要慎重。
事隔 /(多年，张乡长还清楚记得荣
毅仁的这番话，认为“看来他当时的
头脑还是冷静的”。
在嘉定县徐行公社检查工作时

期，还发生了另一件让荣毅仁难忘
的事。

%"&-年搞“大跃进”，在上海掀
起了一阵大炼钢铁的狂热，不少人把
一些住宅的大铁门卸下，把客厅壁炉
的火砖和铁框拆下，拿去炼钢。荣毅
仁觉得，这样做并不能炼出真正的
钢，反而把本来有用的东西，化成了
一堆废料，就向荻秋同志反映了这件
事。曹听后当场没有表态。但是，隔了
两天，卸铁门拆壁炉的事停下来了。

%"-$ 年，荣毅仁在《忆曹荻秋
同志》一文中写道：这件事发生在整
风反右之后，“左”的气氛笼罩着中
国大地之际，足以说明荻秋同志的
胆识和品质是何等难能可贵。
荣毅仁在上海市政府的从政实

践不足三年，他的办公室在市府大
楼（今外滩浦东发展银行）,楼最好
的房间，是一个套间，东南朝向，临
窗可以眺望外滩浦江西侧街景。
%"&"年 %(月荣毅仁被调任纺织工
业部副部长，但他在第四（%"$)年 *

月至 %"$,年 "月）、五届（%"$,年 "

月至 %"$*年 )月）上海市人大会议
均连任副市长。“从那以后，我每次
回上海，只要市人委开会，就必定通
知我参加。”

%"&"年初秋，荣毅仁离开上海，
举家移居北京。时年 ,/岁的他回首
往事曾赋诗：“一事无成两鬓斑，似水
流年不复还，龙驹乘风追日月，挥戈
卌年未为晚。”%"&"年国庆之夜，荣
毅仁应邀携带家人登上天安门城楼
观赏烟火。毛泽东把荣毅仁叫到身
边，询问他调到北京任纺织部副部长
后的工作和家庭安置情况。并对他
说：“北京不出知识，真正的知识在下
面。”“顺应时代发展，把握自己命
运”，这是毛泽东在上世纪 &(年代送
给荣毅仁的一句话。&(年代的上海，
见证了荣毅仁从棉纺织经营走向城
市行政管理领导岗位的转身，也留下
共产党人勤勉、务实的印迹。
摘自!档案春秋"!"#$年第 %期

从棉纺巨头到副市长#下$

———荣毅仁的沪上十年（1949~1959）
! 罗苏文

与邬达克同时代
王唯铭

! ! !"在帝国总会的长廊酒吧中喝着威士忌

先请想象这是 %"(-年的某个下午，三层
砖木结构的上海总会。从它二楼大餐厅的窗
户向偏右方看去，早已不见当年上海乃至全
国第一家西商饭店的礼查饭店。那时，它已搬
迁到苏州河的对岸，去它那里，你必须跨越那
座伟大的铁桥：外白渡桥。可以见到的是帆樯
林立的盛况、熙熙攘攘的江景，以及无数野鸟
扑翅而起，掠过浩荡江面，旋即消失在 )(世
纪处的纯澈天宇中。那个时候，云集于此的许
多洋行大班，可以想象云集上海总会的大班
们分别来自下述洋行：老沙逊、怡和、仁记、兆
丰、公平等，他们相聚于此，只为商讨一个重
大议题：如何将年代甚久因而显得陈旧、落伍
了的上海总会作个彻底改造和重建。

总之，%"(-年的这个下午，云集上海总
会的各路大班，尤其是英国大班，他们热望的
事情是：让陈旧的上海总会变身为一个崭新
的、美轮美奂的新空间。两年之后，那是 %"%(

年，在日后成为远东最迷人的天际线的开端
这头，一幢格局非凡的建筑赫然伫立，它就是
完全推倒了重建的新上海总会，让无数个西
方大班魂牵梦萦的社交空间。
现在让我稍作回述。早在 %-&)年，当上

海向整个西方世界开埠还只有 "个年头，当
宫慕久与巴富尔、阿礼国划定的租界中的西
方侨民总数还只有区区 /((来人，便有一些
很上台面的大班，在礼查饭店里相聚着商议
筹建总会的事宜，只是小刀会的暴力搁置了
大班们的筹建设想。

%(年后，%-$)年，英国侨民再次提出筹
建总会的设想，一个英国商人很热心地促成
了这件事情，他便是兆丰洋行的大班福格，一
夜暴富的他无偿捐出外滩 /0&亩土地，又借
款 //"((两银子，1-$/年破土动工，1-$,年
建成了上海总会，亦可以叫做皇家总会、英国
总会或上海俱乐部。

1-$,年的上海总会是幢 /层体量的砖木
建筑，每层都有近似于阳台的长廊，从这个角

度上说，它是有东印度建筑的痕迹。主立
面以居中的三角顶为中轴线，两侧形成严
格的对称，英国文艺复兴时期建筑的古典
美学特征一览无余。它的内部空间，设有
两个大餐厅，两个小餐厅，还有三个弹子
房，以及棋牌室、图书室、阅览室和酒吧

间。在 1-$,年的上海，上海总会当得起“规模
巨大而又华丽的洋楼”，在后来的岁月中，一直
可以算作外滩地域的一座地标性建筑，与
1"(,年建成的法国总会、1")&年建成的美国
总会并列为上海滩上的三大总会。

1"1(年，当你由大理石的楼梯步入中庭
时，目光所及，但见一个华丽到不可置信的世
界：彩色的拱形玻璃天棚，拔地而起的大理石
巨柱，二层回廊有圆弧形挑出，回廊上的种种
装饰，让你轻而易举地回到了维多利亚时代。
新上海总会落成伊始，便有会员 1/((多

人，每个会员收会费 1)&元，仅此一项，上海
总会的一年收入便达到了 1$万元，已够维持
运营。进入上海总会的，也不必非是会员，倘
若有 )名会员陪同，又付费 *元，不是会员的
同样可以堂而皇之地进入其间。
这个细节还有必要一说。上海总会开张

那日，外滩从广东路到洋泾浜这一段实行交
通管制，马路边，列着一队队印度锡克族的巡
捕，而上海总会的门前更是人头攒动。当上海
总会原会员霍必兰在总会委员会主席波莱特
和建筑师布莱的陪同下来到总会，将赠与他
的钥匙插进新楼大门时，四周便爆发起雷鸣
般的掌声。《沪游梦影》曾经这样描绘当时上
海总会的灯红酒绿：“或打弹子以消闲；或拉
风琴而奏曲；或杯邀红友别寻酒国之春；或几
倚青奴共索花间之句；以至围棋蹴踘，跳跃高
歌，任意嬉娱，毫不拘检。”

一直要到 1",1年，上海总会才门可罗
雀，才一派沉寂。接着发生的事情是，上海总
会一度曾经做过汪精卫政府的伪武官府；随
后，发动了太平洋战争的日本人，在 1",&年
的 -月降下了太阳旗，上海总会再次归还英
国人；再后来，伴随着中国大地上的一次彻底
革命，1"&$年，上海总会变身为国际海员俱
乐部，1"*1年，国际海员俱乐部又变身为东
风饭店，直到 )(11年，东风饭店再次变身为
华尔道夫酒店。所有这里的曲曲折折，是几个
长篇的容量，那么，我只能就此打住了。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! #$%出神入化

三天后，黄玄兴到酒店财务部来找彭晓
芬。他神色自若的样子，让彭晓芬有些惊讶，
她指指经理室，两人心照不宣地进入了里面。
彭晓芬特意关上门，堆起笑容说：“今天

刮的哪阵风，让你黄总亲自上门？”“当然是和
顺之风，彭姐金口开启，就是转个弯，我也得
唯命是从。”黄玄兴的回答带有轻讽的味
道。
“什么事呀？让你大白天在数天

上的星星……”“还有什么事，你小叔
的事呀，还要给我打闷包……全帮你
搞定了！你小叔这次动迁是得利最多
的一家。”黄玄兴笑着挨近彭晓芬，接
着说，“你满意了吗？”
“谁让你亲过人家……用公家的

钱来报恩，你没吃亏！”彭晓芬突然用
双手套着黄玄兴的头。
“好啦……好啦。”黄玄兴抬起头

连忙说，“还有好事，你想知道吗？”“你
这只赤佬，对我也要耍花腔。”“是让你
出国白相的事，但我现在没有权利说，
到时候施总会通知你的……拜拜。”

彭晓芬拧了一下黄玄兴的脸说：
“真有此事？那太好啦……你今天晚
上来我家，弄一些好菜来招待你。”

动迁区域最后三家钉子户的问题解决，
确实让黄玄兴心里非常得意。他笑眯眯地从
财务部回到自己办公室，坐在沙发上，点了一
支烟，思索着近来的好事……
他蓦地想起一件事，就给集团组织人事

部去了电话：“喂，我是黄总……好呀，田经理
呀，酒店申报的提拔沈红珍和葛婷婷的事，集
团主管领导已经同意了，批复文件你们下发
了吗？……好，谢谢，你对领导的意见，执行得
又迅速又坚决！”
自从黄玄兴与沈红珍有了一腿，她家动

迁补偿款增加了，马上又能当上西餐厅经理，
居然还被黄玄兴拉入出国考察的名单。这真
是“男人有权有钱要变坏，女人变坏了才有权
有钱”。黄玄兴巴结施金祥提拔沈红珍，同时
为了遮人眼目，无奈之下让葛婷婷搭顺风车，
提升为餐饮部经理。
海潮集团的尹董事长，下午在办公室找

周松明单独谈话。周松明是第一次受到这样

器重，他恭敬地坐在圈椅上，双手交叉握着，
不敢跷起二郎腿。

沙发上的尹董事长对周松明端视了片
刻，开口说：“小周，市里会议的意见我已知晓
了，你那‘石库门改建’的设想，很有道理，方
案准备得怎么样了？”
“我正在起草，在前一阵调查研究的基础上，

又查阅了一些资料，增添了一些新的内容……争
取用明确的观点、翔实的数据来证明方案的正

确……”周松明认真地回答。
“应该这样，做事要讲究科学，

一切从实际出发，特别是搞城市建
设，要以长远利益着眼，对得起子孙
后代，切勿犯‘假大空’的毛病。”尹
董事长思索一下接着说，“当然我
们企业还要关注经济效益、发展前
景……我认为你的设想正好契合
‘酒店扩建’的需要……从深层考
虑，石库门区域改建是一个‘保护优
秀建筑、弘扬民族文化、减少经济投
入’的好方案，我非常支持！”

周松明此刻又想起他姐夫提出
的另一个设想，趁这次谈话的机会，
他大胆地全部托出。尹董事长听着
听着，心情也许有点激动，站起来踱
着方步。这倒让周松明有些尴尬，支

吾地说：“如果……董事长不……赞同，我就
……收回……”
“收回！你说什么？”尹董事长转身反问。
……周松明漠然地不出声。
“告诉你吧，小周，这又是绝佳的‘金点

子’，真是有点出神入化。”尹董事长转眼间神
采飞扬起来，接着又说，“我认为只要符合法
律的规定，得到政府的批准，肯定能行得通。
这样做我们既保护了国家文物，又为集团下
一步的发展提供了资金保证，从单项投入转
为多项投入……过段日子，我会在董事会提
出，进行专题研究。”
那么黄玄兴出国考察的事呢？就在昨天

晚上，集团马总裁给了尹董事长电话……他
根据市政府的意见，已经答应施金祥与黄玄
兴去美国和加拿大考察，也同意增加两位有
关人员随行。这两位“有关人员”，就是彭晓芬
和突击提拔的沈红珍，施金祥与黄玄兴都如
愿以偿了。


